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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Художники и мастера Таймыра могут принять участие в творческом конкурсе 
Художников и мастеров муниципального района приглашают принять участие в XVIII 

Таймырском творческом конкурсе декоративно-прикладного искусства на соискание премии 
имени Бориса Молчанова, посвященном 80-летию со дня его рождения.  

В конкурсе могут принять участие профессиональные и самодеятельные художники и 
мастера декоративно-прикладного творчества старше 14 лет. Для этого необходимо в период 
с 1 октября до 25 ноября подать заявку в Таймырский Дом народного творчества, 
расположенный по адресу: ул. Ленина, 21 (а/я 427).  

Конкурс проводится по четырем номинациям: «Художественная резьба по кости и 
дереву», «Художественная вышивка бисером, обработка кожи и меха», «Художественная 
обработка иных материалов (керамика, флористика, металл и пр.)» и «Народный костюм 
(традиции и современность)».  

На конкурс принимаются ранее не выставлявшиеся работы, посвященные истории, 
культуре и фольклору народов, населяющих Таймырский полуостров или истории освоения и 
развития Таймыра. Отметим, что каждая работа должна содержать фамилию и имя автора, 
название произведения и его размер, материал изготовления и год создания.  

Подведение итогов конкурса состоится 5 декабря текущего года, торжественная 
церемония награждения победителей пройдет в выставочном зале Таймырского Дома 
народного творчества 6 декабря.  

Авторы-победители в каждой номинации будут награждены дипломами и денежной 
премией в размере 20 000 рублей. Кроме того, по усмотрению жюри может быть утверждена 
специальная премия «Надежда Таймыра» с призовым фондом в размере 10 000 рублей. 

«Таймыр» 
 

В отдаленной перспективе на Таймыре может возникнуть многотысячная популяция 
овцебыков 

В последней четверти XX века в биологической науке России произошло историческое 
событие: в двух тундровых районах – на полуострове Таймыр и острове Врангеля – были 
созданы жизнеспособные популяции нового копытного вида – овцебыка, или мускусного быка.  

..Сейчас, после 45-летнего периода, на Таймыре обитает несколько тысяч особей. 
Расселение овцебыков в Российской Арктике значимо не только для обогащения местной 
фауны, но оно может быть и экономически выгодным, считают эксперты. В отдаленной 
перспективе на Таймыре может возникнуть единая многотысячная популяция ценного 
копытного вида, которая без ущерба домашнему оленеводству позволит увеличить фонд 
охотничье-промысловых животных в текущем столетии не менее чем на 150–200 тысяч 
овцебыков, что эквивалентно по биомассе миллиону северных оленей. Расселение 
овцебыков позволит также вовлечь в хозяйственный оборот малопродуктивные арктические 
тундровые пастбища, использовать резервы их мясной, кожно-меховой продукции. 
Относительная доступность севера Таймыра по рекам Пясина и Енисей позволит широко 
организовать формы спортивно-охотничьего туризма и питомники (фермы) для получения 
пуха и шерсти, которая, к слову, считается самой теплой в мире. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинцы поддержали проект этнопарка на реке Дудинка 

9 сентября члены комиссии подвели итоги анкетирования по выбору общественной 
территории, предложенной для участия во Всероссийском конкурсе лучших проектов 
создания комфортной городской среды. 

Анкетирование проводилось с 17 августа по 7 сентября в центральной библиотеке, 
библиотеке семейного чтения и в подразделении администрации города, расположенном в 
доме № 49 на улице Горького. В единый день голосования, 8 сентября, жители Дудинки могли 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

отдать свой голос за понравившийся проект на избирательных участках – в седьмой школе 
и городском Доме культуры, а также в кинодосуговом центре «Арктика». 

Свой выбор сделал 151 горожанин. Руководствуясь мнением дудинцев, организаторы 
мероприятия сформировали рейтинг общественных территорий, предложенных для участия 
во Всероссийском конкурсе лучших проектов создания комфортной городской среды. Так, за 
проект «Чистый край», предполагающий создание нового места для отдыха горожан в районе 
бывшего Профилактория, северяне отдали 35 голосов. За проект «Мангазея», 
предусматривающий создание в районе Моста памяти этнографического подворья — 
прообраза «ясашного зимовья Дудино» проголосовало 46 жителей города. Проект «Легенды 
тундры», предлагающий организацию этнокультурного пространства для отдыха и туризма на 
берегу реки Дудинка получил поддержку 70 дудинцев. Данная общественная территория и 
была утверждена комиссией для участия во Всероссийском конкурсе в категории «малые 
города». Десять участников анкетирования отдали свое предпочтение сразу нескольким 
проектам. 

…Напомним, что согласно положению конкурса, в случае победы проекта в творческом 
состязании, благоустройство получившего поддержку населения общественного 
пространства, будет осуществлено на средства, выделенные из федерального бюджета. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
«Норильск. Таймыр» - в Музее Норильска представят современный путеводитель.  

Музейно-выставочный комплекс «Музей Норильска» по заказу администрации города 
подготовил к изданию и выпустил в свет книгу, над которой в партнерстве с издательством 
PressPass (Москва) и под руководством директора музея Натальи Федяниной работал 
большой авторский коллектив норильских историков, музейных специалистов, журналистов. 
Среди составителей и редакторов – Валентина Вачаева, Татьяна Рычкова и Лариса 
Коробенина. 

Это первый и единственный путеводитель по Норильску и Таймыру, раскрывающий 
историко-культурный и современный туристический потенциал территории. Издание включает 
актуальную информацию о природных и культурных достопримечательностях, рассказывает 
об истории освоения края, туристических маршрутах, видах досуга, инфраструктуре и 
перспективах развития региона. Книга проиллюстрирована фотографиями, снабжена план-
схемами населенных пунктов, полезной для туристов и гостей города инфографикой. Она 
предназначена для тех, кто планирует совершить поездку в Норильск и на Таймыр, а также 
для всех, кто интересуется историей и природой края.  

Издание пополнило федеральную серию иллюстрированных региональных 
путеводителей «Лицом к солнцу!». Книги серии распространяются по всей стране, продаются 
в книготорговых сетях России. На книжных полках лучших книжных магазинов «Москва», 
«Библиоглобус», «Республика» наряду с путеводителями по Дальнему Востоку, Камчатке, 
Крыму, Якутии и другим регионам теперь появилось и норильское издание.  

Пока книга издана на русском языке, готовится версия на английском. Русскоязычное 
издание уже поступило в широкую продажу в крупнейшие сети и книжные магазины страны.  

Публичная презентация путеводителя пройдет на двух площадках: в Норильске и 
Москве. Первая – 19 сентября в 18.30 в стенах Музея Норильска (Ленинский, 14). 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» направит на финансирование «Серного проекта» 2,5 млрд долларов 

На крупнейший экологический проект на Таймыре — «Серный проект» — «Норникель» 
планирует направить еще не менее 2,5 млрд долларов. Фактически это ключевое 
мероприятие Федерального проекта «Чистый воздух» национального проекта «Экология». Об 
этом на Восточном экономическом форуме сообщил статс-секретарь — вице-президент 
«Норникеля» Дмитрий Пристансков. Напомним, «Серный проект» был разработан в целях 
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утилизации диоксида серы на предприятиях Заполярного филиала «Норникеля». После 
его реализации выбросы газа сократятся на 75%. Предполагаемый срок завершения проекта 
— 2022 год. 

Дмитрий Пристансков также представил планы работ на горных проектах в Норильском 
промышленном районе и месторождениях металлов платиновой группы «Арктик Палладий». 
На форуме было отмечено, что в условиях падающей добычи полезных ископаемых именно 
освоение ресурсной базы Дальнего Востока и Арктики способно укрепить позиции России как 
энергетической и минерально-сырьевой державы. 

«Однако крупным инвесторам важны прозрачные и понятные правила игры. Создавая 
точки роста в Арктике, хотелось бы иметь возможность просчитывать свои решения на 
длительную перспективу и быть уверенными, что до финиша проекта не будет резких 
изменений в налоговой законодательной базе и увеличений фискальной нагрузки. В этой 
связи законодательное обеспечение развития Арктики является актуальным вопросом для 
долгосрочного, стратегического развития данной территории», — отметил Пристансков. 

Добавим, что «Норникель» выступил партнером Восточного экономического форума-
2019, который проходил во Владивостоке 4-6 сентября. Делегация компании также приняла 
участие в торжественной церемонии закладки памятной капсулы Центра ледовых видов 
спорта, который будет построен для подготовки спортсменов к Олимпийским играм 2022 года 
в Пекине. 

Кроме того, «Норникель» выступил партнером прошедшего в ходе ВЭФ международного 
турнира по керлингу среди смешанных пар WCT Pacific Ocean Cup 2019. Компания 
поддерживает и развивает этот вид спорта и в Норильском промышленном районе. Ежегодно 
в Дудинке проводится международный турнир с участием лучших команд мира. На базе 
ледовой арены «Таймыр», построенной на средства «Норникеля», работает секция керлинга, 
в которой занимается более сотни детей. Напомним также, что в 2020 году Чемпионат мира 
по керлингу среди юниоров пройдет в Красноярске. 

newslab 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Минэкологии: за предприятиями Красноярского края будет усилен контроль  

В министерстве экологии и рационального природопользования Красноярского края 
предупредили, что инспекторы переходят на усиленный режим работы.  

Переход на усиленный режим работы инспекторов министерства экологии и 
рационального природопользования Красноярского края связан со стартом отопительного 
сезона. Напомним, в ночь с четверга 12 сентября на пятницу 13 сентября начнется 
заполнение систем, а окончательно тепло во всех зданиях Красноярска должно появиться до 
25 сентября. 

  Инспекторы министерства будут проводить проверки предприятий, подлежащих 
региональному экологическому надзору. Специалисты напомнили, что организации должны 
работать в соответствии с природоохранным законодательством: на оборудовании должны 
стоять газоочистные установки, при этом техника должна быть в исправном состоянии. При 
выявлении нарушений экологического законодательства предприниматели будут 
привлекаться к ответственности: им грозит штраф до 250 тыс. рублей или приостановка 
деятельности до трех месяцев. 

DK.RU 
 

Красноярские аналитики назвали самые подорожавшие в августе товары 
Более чем на 20 % выросло в цене 9 наименований товаров. Так, пшено подорожало на 

78,6 %, вывоз мусора и обращение с твердыми коммунальными отходами — на 67,1 %. Также 
вырос в цене чеснок — на 59,5 %, лук — на 32,2 %. Сильно подорожала сотовая связь — на 
28,9 %. Цены на овсяную и перловую крупы поднялись на 24,7 %. Кроме того, на 24,2 % 
дороже стал «Валидол», на 21,4 % — рыбное филе и на 20,2 % — полеты в самолете. 

Как отметили в Красноярскстате, в августе 2019 года цены на потребительском рынке: 
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за месяц (к июлю 2019 года) — снизились на 0,3 %; 
с начала 2019 года (к декабрю 2018 года) — увеличились на 3 %; 
за год (к августу 2018 года) — увеличились на 5 %. 
За год цены снизились на 65 наименований товаров и услуг. Выше уровня инфляции 

выросли в цене 195 товаров, не превысили уровень инфляции цены на 244 товара. 
«Стоимость условного (минимального) набора продуктов питания на конец августа 2019 

года составила 4886,36 рубля в расчете на 1 человека и за месяц увеличилась на 0,4 %, с 
начала года — на 9,2 %», — рассказали в Красноярскстате. 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

В РФ до 2021 г. планируется внедрить новую систему госуправления, основанную на 
логике реализации нацпроектов     

Минэкономразвития и Минфину до 1 октября будет поручено разработать концепцию 
новой системы государственного управления, основанную на логике реализации нацпроектов, 
заявил премьер-министр РФ Дмитрий Медведев в ходе Московского финансового форума.  

"В ближайшее время, буквально в ближайшие несколько дней я подпишу поручение 
Минэкономразвития и Минфину до 1 октября подготовить концепцию новой системы 
управления и детальный план по ее внедрению, что должно произойти в течение следующего 
года", - сказал Медведев.  

Он пояснил, что еще в прошлом году появился такой элемент в госуправлении, как 
национальные проекты.  "Они предполагают иной тип управления, мероприятия 
структурированы по срокам, по ответственным, и, что самое главное, они измеряются по 
вполне конкретным результатам", - отметил премьер.  

"С учетом положительного опыта, который мы получаем. Мы получаем, конечно, не 
только положительный опыт, но и отрицательный. Но, тем не менее, мы договорились, что 
все-таки здесь положительного больше, и подобный подход мы договорились распространить 
на всю систему государственных программ, то есть, по сути на всю систему государственного 
управления", - заявил Медведев.  

По его мнению, система принятия решений в этом случае более гибкая. "Все сроки 
подготовки документов максимально сближены, сплющены. Это иногда вызывает, конечно, 
проблемы в работе аппарата, в работе ведомств, но зато это позволяет принимать решения. 
Вырастает и скорость реакции на изменяющиеся условия", - сказал Медведев.  

"Конечно, ничего этого невозможно достичь без сквозной цифровизации процессов, без 
перевода систем принятия решений, а также мониторинга и последующего контроля, на 
единую цифровую платформу, причем в один пункт интегрировать и стратегическое 
планирование, и бюджетное планирование, ну и, конечно, финансовый контроль", - сказал 
глава кабмина. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Глава ВТБ предложил освободить малоимущих россиян от налога на доходы 
Сейчас растет собираемость налогов, в связи с этим рассматривается ряд предложений, 

в частности создать необлагаемый минимум дохода физических лиц, то есть решить 
проблему для самых незащищенных людей с самыми низкими доходами, освободить их от 
налогов, заявил в ходе Московского финансового форума глава ВТБ Андрей Костин. 

 «Что касается налоговой сферы, мне кажется, что мы можем вот при таком профиците 
перейти к некому аккуратному смягчению политики, но очень точечно. Например, мы говорим 
о том, что сейчас растет собираемость налогов, и вот одно из наших предложений, которые 
наши специалисты рассматривают, — что… было бы возможно снижение налогового бремени 
в эквиваленте роста собираемости, который ФНС считает устойчивым уровнем», — сказал 
Костин. 
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“И у нас есть некоторые, допустим, конкретные ниши, например, это может быть, 
все-таки создать необлагаемый минимум дохода физических лиц, то есть решить проблему 
для самых незащищенных людей с самыми низкими доходами, освободить их от налогов. 

По словам Костина, точечные решения по снижению налоговой нагрузки также можно 
применить и для малого бизнеса. 

«Или вторая тема, это, конечно, связанная с социальными взносами. Тоже тема очень 
болезненная, важная для малого бизнеса, и вот мне кажется, точечно выделить сферы 
“малый бизнес” и “наименее имущие слои населения” и пойти по этому пути, мне кажется, 
было бы правильно, без, наверное, глобального пересмотра каких-то вещей, которые за 
последнее время были достигнуты», — добавил он. 

Комментируя выступление Костина, первый вице-премьер и министр финансов Антон 
Силуанов напомнил о рисках. «Просто говорить: “давайте смягчим, снизим налоги, освободим 
от взносов или примем новые программы” — всегда за этим есть большие риски, больший 
риск. Давайте хоть проживем некоторое время в нормальной устойчивой ситуации», — сказал 
Силуанов. 

RNS 
 

Кудрин: бюджет нацпроектов в 15 раз больше затрат на здравоохранение 
Председатель Счетной палаты России Алексей Кудрин пообещал в ближайшее время 

представить обзор планируемой эффективности национальных проектов, об этом он сообщил 
на Московском финансовом форуме. По его оценке, затраты на нацпроекты в ближайшие 
шесть лет в 15 раз выше, чем планируемые расходы на здравоохранение. 

По его словам, национальные проекты являются скорее частью стратегии 
эволюционного развития государства, рассчитанной на долгий срок. При этом достижение 
национальных целей – по экономическому росту, объемам инвестиций, улучшению качества 
жизни и т. д. – не всегда напрямую связано с исполнением нацпроектов, отметил он. Этот 
вопрос недостаточно проработан, уверен Кудрин. В итоге исполнение нацпроектов добавит к 
росту ВВП России не более 0,6 п. п. 

«На нацпроекты все планируется [выделить] за шесть лет 25,7 трлн руб., из них из 
федеральных ресурсов – 13 трлн руб. Много это или мало в номинальном выражении? В 
среднем это около 10% федерального бюджета, если ежегодные расходы смотреть. Но на 
программу здравоохранения на шесть лет – 1,7 трлн руб.», – отметил он. 

Он подчеркнул, что это примерно 6% от суммы, которую планируется выделить на 
исполнение национальных проектов за тот же срок. «И за счет 6% мы хотим поднять уровень 
здравоохранения на новую планку? Не получится», – заявил он. 

Ведомости 
 

Повышение минимального размера оплаты труда затронет более 3 млн россиян 
Увеличение минимального размера оплаты труда (МРОТ) в 2020 г. коснется 3,2 млн 

россиян, половина из них работают в государственных и муниципальных учреждениях, 
сообщил ТАСС министр труда и социальной защиты Максим Топилин. 

По сравнению с текущим годом МРОТ в 2020 г. вырастет на 7,5%, уточнил министр. На 
его увеличение потребуется выделить из бюджета 20,9 млрд руб. — 5,8 млрд руб. из 
федерального бюджета и 15,1 млрд руб. из бюджетов регионов. Расходы организаций 
реального сектора экономики составят 20,8 млрд руб. 

В 2019 г. МРОТ составляет 11 280 руб. в месяц. В августе Минтруд опубликовал 
законопроект об установлении МРОТ в 2020 г. на уровне 12 130 руб. в месяц. Согласно 
законодательству, МРОТ устанавливается в размере 100% величины прожиточного 
минимума трудоспособного населения по стране за второй квартал предыдущего года. 

Ведомости 
 

Росстат назвал средний возраст жителей России. Средний возраст жителя России, по 
данным Росстата, составил 40,02 года. 
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При этом за десятилетие средний возраст россиянина вырос почти на 1,5 года. 
Так, согласно данным статистической службы, на 1 января 2009 года он составлял 38,8 года. 

Отмечается, что самым молодым регионом России стала Чечня, где средний возраст 
жителя — 28,68 года. Далее идут Тува (29,75), Ингушетия (31,55), Дагестан (32,97) и ЯHAO 
(33,92). 

Самый возрастной регион страны — Тамбовская область (43,4). Также в число регионов 
с более высоким средним возрастом вошли Тульская (43,31), Рязанская (42,79) и Пензенская 
области (42,62), а также Москва (42,3). 

Кроме того, разница среднего возраста между мужчинами и женщинами составила пять 
лет: у мужчин — 37,26 года, у женщин — 42,41 года, передает RT. 

Как рассказал ведущий научный сотрудник Международной лаборатории демографии и 
человеческого капитала Института прикладных экономических исследований PAHXиГC 
Андрей Коротаев, средний возраст рассчитывается как сумма возрастов всех граждан 
страны, разделенная на число россиян. 

“Средний возраст 40 лет — это возраст нормальный, характерный для большинства 
развитых стран. Можно быть уверенным, что общая тенденция идет к тому, что возраст этот 
будет сдвигаться. Главный фактор, который на это влияет, — низкая рождаемость. 

Накануне, 11 сентября, Poccтат приводил данные, согласно которым в России 
проживают свыше 32 млн людей в возрасте от 60 лет и 24,4 млн — в возрасте 30−39 лет. 

Известия 
 

 Названы главные опасности «четырехдневки» 
Большинство (76 процентов) работодателей в России не рассматривают возможность 

перехода на четырехдневную рабочую неделю. Об этом пишет газета «Ведомости» со 
ссылкой на исследование компании HeadHunter. 

В компаниях пояснили, что главными недостатками «четырехдневки» являются 
необходимость снижения зарплат сотрудникам (такого мнения придерживается почти 
половина опрошенных). Кроме того, около 40 процентов респондентов утверждают, что в 
России из-за «четырехдневки» упадет производительность труда. Также в качестве 
недостатков отмечают рост количества переработок, усиление выгорания сотрудников и 
ухудшение трудовой дисциплины. 

Не видят недостатков в «четырехдневке» только 10 процентов работодателей. Согласно 
исследованию, 12 процентов рассматривают переход на четырехдневную рабочую неделю в 
ближайшие два года. В долгосрочной перспективе об этом задумываются восемь процентов. 

Накануне, 11 сентября премьер-министр Дмитрий Медведев заявил, что нынешнее 
трудовое законодательство не соответствует сложившемуся уровню трудовых отношений в 
России. 

Глава правительства допустил внесение поправок в законы, чтобы сделать рабочий 
график более гибким и в некоторых случаях сократить рабочую неделю до четырех дней. 

Между тем уполномоченный по правам человека Татьяна Москалькова заявила, что 
переход на четырехдневку не может состояться без проведения специальных научных 
исследований по этой теме. 

Lenta.Ru 
Повседневные расходы россиян в августе выросли на 11% к прошлому году - "Ромир" 

Повседневные траты россиян в августе увеличились на 4,9% по сравнению с июлем, 
когда расходы традиционно низки, а по сравнению с августом прошлого года они выросли на 
11%, говорится в исследовании холдинга "Ромир", которое имеется в распоряжении РИА 
Новости.  

"За месяц общие повседневные расходы россиян выросли на 4,9%, что при минусовой 
инфляции в 0,2% дает рост более чем на 5%. За год же объем ежедневных трат наших 
соотечественников увеличился на 11%, что более чем в 2,5 раза превосходит накопленную за 
период инфляцию в 4,3%", — говорится в исследовании.  

Холдинг указывает, что реальные (очищенные от инфляции) расходы остаются на самых 
высоких позициях для рассматриваемого месяца. "Более того, величина реальных расходов в 
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минувшем августе уступила только мартовскому показателю текущего года и 
оказалась равна майскому значению 2015 года", — добавляется в исследовании.  

Президент "Ромира" Андрей Милехин, слова которого приводятся в релизе, отметил, что 
рост расходов в августе — достаточно традиционное явление, связанное с подготовкой к 
новому учебному году и новому сезону в целом. Он также указал, что официальная 
статистика приводит данные, которые свидетельствуют об удешевлении сезонных овощей и 
фруктов.  

"Однако вместе с тем отмечается и рост цен на многие непродовольственные товары, 
что подтверждает и индекс покупательской активности россиян. Доля затрат на продукты в 
общей корзине повседневных расходов в августе снизилась до 50% вместо 53% в 
предыдущие месяцы. То есть больше затрат пришлось на непродуктовые категории. И это 
также сказалось на величине среднего чека, который за месяц вырос почти на 20 рублей", — 
добавил Милехин. 

ПРАЙМ 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Ни госдолга, ни развития. То, что у государства все в порядке с деньгами, конечно, неплохо, 
но что толку, если это не выливается в рост благосостояния граждан, отмечает экономист 
Игорь Николаев. С 2014 года доходы граждан России падают и даже по официальным 
прогнозам расти практически не будут. 

С середины 2019 года госдолг России стал меньше, чем все взятые вместе ликвидные 
активы «расширенного правительства», то есть федеральных властей, регионов и 
внебюджетных госфондов. Об этом на днях сообщил РБК, опираясь на данные Минфина и 
Центрального банка. 

Это означает, что если бы российское государство вдруг решило бы погасить все свои 
долги, как внешние, так и внутренние, это можно было бы сделать за счет одних только 
депозитов государственных органов в Центральном и коммерческих банках. 

«То, что сделано в макроэкономике России с 2014 по 2019 год, точно попадет в 
учебники», — с гордостью заявил по этому поводу министр экономического развития Максим 
Орешкин. На 1 августа 2019 года ликвидные активы государства на счетах ЦБ и других банков 
в рублях и валюте составили 17,6 трлн рублей, в то время как госдолг — 16,2 трлн рублей. 

При этом мы видим экономическую стагнацию в стране, рост задолженности населения 
банкам и весьма низкие доходы большинства российских граждан. Напомним, что по данным 
Росстата медианная зарплата работников крупных и средних предприятий в России в апреле 
2019 года составила 34,3 тысячи рублей в месяц. Это означает, что половина трудящегося 
населения получает такую зарплату и ниже. 

Однако обратим внимание, что в этот отчет Росстата не вошли работники малых и 
микропредприятий, где заработные платы традиционно меньше, чем в крупных и средних 
компаниях. Соответственно, если бы они учитывались официальной статистикой, медианная 
зарплата по стране была бы еще ниже. 

О том, что означает тот факт, что у России не осталось «чистого» госдолга и почему 
благосостояние российских граждан от этого не растет, обозреватель «Росбалта поговорил с 
директором Института стратегического анализа Игорем Николаевым. 

— Как вы расценили информацию о том, что госдолг в России практически исчез? 
— Ну, он не то чтобы исчез, просто речь идет о том, что денег достаточно для того, 

чтобы весь наш государственный долг, а это около 500 млрд долларов, был погашен. То есть 
действительно получается, что чистого госдолга у нас сейчас нет. Однако не стоит 
переоценивать значение этого показателя. Надо смотреть, прежде всего, на то, что 
происходит с российской экономикой — растет она или нет, что с доходами граждан. 

Жизнь показывает, что этот показатель (состояние госдолга) не всегда коррелирует с 
состоянием экономики. Принять его к сведению можно, но переоценивать не стоит. 

— Несмотря на такие замечательные успехи в деле сокращения госдолга мы фактически 
сейчас имеем экономическую стагнацию и рост задолженности населения перед банками… 
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 — Да, реальные доходы населения не растут. Даже по прогнозам 
Минэкономразвития, которое официально не может прогнозировать снижение реально 
располагаемых доходов граждан, получается, что нас в этом году ожидает их «увеличение» 
на 0,1 процента. То есть с 2014 года доходы населения падают и даже по официальным 
прогнозам, как мы видим, практически расти не будут. 

Соответственно, возникает вопрос: что населению от того, что не будет какого-то там 
государственного долга? Людей по праву волнует то, что у них в карманах, что происходит с 
их доходами. А то, что у государства все хорошо с деньгами — это, конечно, неплохо, но если 
это не выливается в благосостояние граждан, то что с этого толку? 

— Глава Минэкономразвития Максим Орешкин говорит, что-то, что сделано в 
макроэкономике страны с 2014 по 2019 год попадет в учебники, правда, пока не очень 
понятно с каким знаком — плюс или минус… Может быть вместо того, чтобы сокращать 
госдолг до отрицательных значений и складывать государственные денежные ресурсы в 
«кубышку», стоило бы увеличить уровень заработной платы наших граждан, вкладывать 
средства в инфраструктурные проекты, в промышленность? Этого, насколько я понимаю, у 
нас делать не собираются… 

 — Нет, они собираются, и, судя по прогнозам (правительства), там все замечательно. 
Ведь рост инвестиций в основной капитал в следующем году у нас запланирован просто 
взрывной. Он должен составить 7,6%. С учетом того, что по итогам первого полугодия 2019 
года инвестиции в основной капитал в России сейчас около 0,5-0,7%, это очень резкий рост. 
То есть, планы-то, прогнозы, есть, а вот на деле чего-то не получается… 

— Почему? 
 — Это как раз понятно. Потому что такой рост у нас запланирован в надежде на то, что 

увеличивать инвестиции в основной капитал будет не только государство, которое 
собирается делать это через нацпроекты, но и частный бизнес. А он-то особо в это и не 
вкладывается. Поэтому развития и нет, поэтому мы и стагнируем. Это, конечно, не 
единственная причина, но одна из основных. 

Росбалт 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 13.09.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 65,19  ▼ 0, 24 

EUR 71,83  ▼ 0, 39 
9. Прогноз погоды 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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